

EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

ADMINISTRADOR, PROPIETARIO CARLOS CLAVERA

Año IV

PUNTARENAS, COSTA RICA, MIÉRCOLES 27 DE FEBRERO DE 1901

Nº 458

Miguel H. Céspedes.

Este establecimiento, conocido por su especialidad en artículos de lujo, ha recibido un gran surtido.

Sobresalen los géneros de seda, merinos sedados negros y de colores, sombrillas de pura seda, mezcladas y de algodón, pasamanería y cintas de seda. Colchas finas, blancas y de colores, Casimires y géneros para hacer camisas, Velillos y crespones de seda, negros y de colores, Pañuelos de puro lino para señoras y caballeros, Gazas finas y sedadas blancas y de colores, Frazadas finas, Sombreros finos de fieltro y de paja, Juguetes y artículos para mesa, Perfumería, vestidos, gorras y sombreros para niños y un sin número de artículos para regalos.

Puntarenas, 28 de diciembre de 1900.

LA MASCOTA

ALMACEN DE ABARROTÉS

PUNTARENAS

Acaba de llegar el alambre americano para cercas en rollo grande y rollo pequeño.

Sal de marquilla que con un surtido completo de abarrotes vendo mas barato que ninguna otra casa.

Se remiten listas de precio á quien las solisite.

Puntarenas, 28 de diciembre de 1900.

S. H. Viniegra.

EL PACIFICO

Redactor

F. de P. AMADOR

CASOS Y COSAS

El apasionamiento político hace dar torcida interpretación á las palabras más claras y vituperar los actos más inocentes de aquel q' no comulga con nuestras doctrinas ó q' por cualquier circunstancia, no ha creído llegada la hora de explanar sus opiniones y adherirse á alguno de los bandos q' se disputan el poder. Esa ofuscación, explicable por aquello de, que la pasión ciega y porque *en estado de fiebre hasta los alimentos se vuelven tóxicos*, la vemos realizarse á cada instante sobre todo en personas que, por temperamento ó educación, carecen de la serenidad necesaria para estudiar con calma y criterio imparcial la conducta y proceder de los demás.

Yá en otras ocasiones hemos dicho cuales han sido las consecuencias del odio feroz, del apasionamiento casi salvaje, producto de la política, en las repúblicas Sur-americanas.

En Costa-Rica se ha pasado yá, á Dios gracias, de la época en que el debate de las ideas se llevaba al terreno de los hechos, originando injusticias y calamidades sin cuento y sucesos trágicos. Pero no obstante el buen juicio que se observa hoy y la moderación con que algunas veces se discute, aun no se ha logrado que el apasionamiento cese hasta el punto de reconocer el derecho de los otros para pensar según su criterio, respetando las opiniones ajenas por mas contrarias que sean á las nuestras.

No es esta la primera vez que nos referimos á ese afán de querer imponer á los demás las ideas que profesamos, sin recordar acaso que tal procedimiento implica la negación de la libertad de pensar, uno de los derechos del hombre más sagrados, defendido por todos los bandos políticos.

En otra ocasión lo expusimos: hay que ser consecuentes: hay que respetar las opiniones de los demás si se quiere que respeten las nuestras: que el creyente, sea creyente, que el libre pensador sea libre pen-

sador, el republicano, republicano, el demócrata, demócrata, que unos sean opositoristas, otros gobiernistas y otros ninguna de las dos cosas.

La inconsecuencia jamás podrá ser buena consejera.

Negar que Juan ó Pedro tengan derecho de ser del partido amarillo ó rojo, es negar también el derecho nuestro para ser lo uno ú lo otro.

Pero basta de disgresiones que no vienen al caso.

Decíamos al comienzo de este artículo q' el apasionamiento político hace dar torcida interpretación á las palabras más claras de aquel que no comulga con nuestras doctrinas ó que por cualquiera circunstancia, no cree llegado el momento de explanar sus opiniones y adherirse á alguno de los bandos que se disputan el poder.

Y es la verdad.

Hace poco, *El Pacífico*, consecuente con la línea de conducta que ha observado en las pasadas campañas electorales, declaró que no trabajaría por ningún candidato y que si su redactor se resolvía á tomar parte en el debate electoral, lo haría, suspendiendo esta hoja, como en otra época, y fundando una enteramente política.

Al encargarnos nuevamente de la redacción, después de haberla tenido por dos semanas el señor Boza McKellar, volvimos á declarar que, como era natural, EL PERIODICO seguiría observando la misma política de siempre: absoluta neutralidad.

Pues bien. De ahí ha tomado pie el señor Rafael Gutieri, redactor de *La República*, para tergiversar nuestras palabras, dando á entender que don F. de P. Amador será neutral en la campaña que se inicia. No creemos que esa afirmación haya dado ni frío ni calor á los opositoristas y gobiernistas, pero de todos modos ella implica poca buena fé.

Cuando Manuel Rigüero de Aguilar insultó á Gutieri desde las columnas de *El Liberal* por un artículo que no había escrito, fuimos los primeros en poner la verdad en su punto, manifestando que el autor del artículo era un notable nicaragüense residente en ese entonces en El Salvador. Sin embargo, á los pocos días salió Gu-

tieri en *La República* diciendo que el autor del referido artículo era F. de P. Amador.

La inquina del señor Gutieri, con quien hemos cultivado muy buenas relaciones, no nos la explicamos; pero de ella tenemos una prueba más en *La República*, del sábado. Allí se dice: "*El Pacífico*, de Puntarenas asegura etc, etc." Cuando hemos asegurado.

Con respecto á lo de escritores sosos, lo sabemos. Pero será el señor Gutieri el llamado á arrojarnos la primera piedra?.....

CRONICA

El Muelle grande

El Supremo Gobierno ha resuelto emprender la refacción del muelle grande, que se encuentra en mal estado.

Nos aseguran que en ese trabajo no se emplearán menos de veinticinco mil colones, y q' los encargados de inspeccionar las obras y dirigir las están autorizadas para hacer gastos semanales hasta por quinientos colones.

Celebramos que al fin se haya resuelto emprender una reparación tan urgente y de vital importancia para Puntarenas.

Fraude

Con este mote publica *La República* del domingo el siguiente suelto:

El Pacífico dió la noticia de un fraude en el tesoro del Hospital de Puntarenas y algunos periódicos de esta capital, hicieron eco del rumor. A nosotros nos ha llegado de otro modo, es decir no en forma de c/ 17,000; sino de c/ 6,084-64, pero creemos que no es efectivamente un fraude, sino distracción de fondos por una personalidad de acá, de lo cual se acusaba á un inocente; pero tenemos entendido que serán devueltos *incontinenti* á dicho Tesoro. Esto también ha llegado como rumor hasta nosotros.

PUNTARENAS AL DIA

—La playa y el Parque, paseos favoritos de nuestra juventud, estuvieron muy animados la tarde y noche del domingo último.

—El apreciable caballero don Miguel Brenes M, comerciante que cuenta con muchas relaciones en Puntarenas, se encuentra desde hace varios días entre nosotros.

—El gobierno colombiano ha llamado por segunda vez al señor don Alejandro V. Orillae, á ocupar un alto puesto en la Administración departamental del istmo de Panamá.

—Los señores don Fernando Elizondo y general Luis Mena llegaron el domingo á este puerto procedentes del Departamento, en viaje de negocios.

—Es casi seguro que el distrito de La Barranca, cuente desde este año con una escuela pública mixta.

—Nos dicen que el señor Gobernador de la Comarca ha conseguido del Supremo Gobierno, la suma de mil colones para atender á los gastos que demanda la administración del Hospital.

—Ha vuelto á encargarse de la Secretaría del Juzgado el amigo don Carlos Castro S. quien regresó el sábado del interior.

—De hoy en adelante el *Club Puntarenas*, cuenta con un atractivo más: sala de lectura, donde los socios encontrarán los principales periódicos del país, de centro y sur américa.

—El señor don Alberto Fait de Rocchi, ha regresado del Departamento con objeto de establecer en unión de otro respetable comerciante una gran casa de exportaciones, importaciones y negocios de Banco en esta ciudad.

—Muchos se preguntan en qué quedó el entusiasmo por establecer el alumbrado público de gasolina. Entendemos que ha caducado el contrato sobre la materia, y, si es así, la Municipalidad debiera ocuparse del asunto.

—Don Manuel J. Grillo, activo comerciante de Las Cañas y quizá el más progresista de los vecinos de aquel cantón, estuvo aquí de paso dos ó tres días.

—Comienza á ser bastante favorecida del público la elegante y bien surtida cantina de *El Nuevo Mundo*. Dentro de poco contará con un espacioso salón, ricamente arreglado.

—Tenemos el gusto de enviar nuestro saludo de bienvenida al señor don Antonio Gámez y familia, quienes se nos aseguran llegarán hoy á esta ciudad, de regreso de su viaje al interior.

—Entre los miembros de la numerosa colonia liberal colombiana, residentes en este puerto, cir-

circula confirmada la noticia de la muerte del general Santos Acosta, prestigioso jefe liberal ex Presidente de Colombia, acaecida en Bogotá.

—La Corte Suprema han mandado levantar una sumaria contra el activo Juez de esta Comarca don Lauro M^a Leal y Zúñiga, en virtud de acusación que contra el referido Juez se ha establecido por retardación de justicia.

—Pronto será abierto de nuevo al servicio público el acreditado y bien conocido establecimiento *Hotel Mc Adam*.

—Las noches de luna son ahora bellísimas. Tanto los porteños como las personas que han venido á veranear, las aprovechan paseando hasta altas horas por las calles y la playa.

—Un expediente pedido *ad effectum vindendi* por la Sala primera de apelaciones se extravió antes de llegar á su destino. Parece que no obstante haber pasado doce días del hecho, no se ha logrado aún saber nada de su paradero.

—La familia de don Carlos Huet se ha ido á la hacienda *El Porvenir* á pasar unos días.

—El vapor procedente de Panamá que llegó el lunes trajo noticias de varios combates habidos entre fuerzas del gobierno y de la revolución en el interior de aquel Departamento.

—El señor Ingeniero don Carlos Iglesias, estuvo antes de ayer entre nosotros, de tránsito para la mina Tres amigos.

—Según hemos oído decir ya se disolvió la estudiantina puntarenense. Sería de lamentarse que tal cosa fuera cierta.

—Antes de ayer no hubo despacho en la Judicatura de 1.^a instancia por enfermedad del señor bachiller don Lauro M^a Leal.

—Según se vé ha desaparecido por completo la fiebre en este puerto. Al menos no tenemos noticia de q' exista algún caso actualmente.

—El vapor de guerra nacional *Turrealba* limpia sus fondos en la isla de San Lucas.

—Las marimbas en las noches de los sábados y domingo revisten ahora un aspecto muy alegre y animado. La concurrencia de espectadores es bastante numerosa.

—La función que dió últimamente la Compañía lírico-dramática fué

según nos cuentan, un éxito sorprendente para los niños aficionados.

—En la Agencia de Policía se niegan á levantar actas que traten de arrendamiento de servicios domésticos. Es esa materia del exclusivo conocimiento de la Policía en todas partes, y, por eso, nos extraña que aquí no se continúe llevando el libro de matrículas respectivo. Entendemos que las disposiciones del Código Civil y de la ley de Julio de 1867, vigente aún, deben hacerse cumplir ante la Policía y no ante otra autoridad.

—Sería de desearse que mandaran cerrar el solar que queda entre las bodegas de los señores Rohrnoser & Ca. y la fábrica de hielo de don Enrique McAdam R.

—De las bodegas construídas últimamente por don Agustín Guido, estuvieron hurtándose mercaderías en no escasa cantidad. Anteayer fué descubierto el hecho, y han recaído las sospechas en personas conocidas.

—En el tren de la mañana llegaron ayer los apreciables caballeros don José Cabezas Bonilla y don Salvador Calderón. El señor Cabezas, según hemos visto en periódicos suramericanos, acaba de hacer una propuesta al gobierno salvadoreño para la conclusión del ferrocarril de San Miguel á La Unión, solicitando dos millones de pesos plata de subvención.

—Las leyes de policía prohíben la concurrencia de menores de edad á los establecimientos públicos, y sin embargo, en este puerto vemos los sábados y domingos por la noche que no solo concurren menores de edad de ambos sexos, sino tambien que bailan y empujan el codo, sin que la policía cumpla con su deber, haciéndolos retirarse de esos centros de corrupción é inmoralidad.

AVISOS

Hotel Mc.Adam.

Arriendo á precio convencional las piezas de la casa que ocupa este establecimiento.

El depositario judicial

F. DE P. AMADOR

El Nuevo Mundo

Este almacén, el mejor surtido en este puerto, tiene el gusto de avisar á sus favorecedores que acaba de recibir de las mejores plazas europeas y norteamericanas los siguientes artículos.

Queso Suizo, Gruyere
Mantequilla Danesa
Confites en latas de 7 libras
Galletas finas
Aceitunas rellenas con anchoas
Alcaparras
Turrone de alicante
Frutas en almíbar
Carne de membrillo superior
Callos á la española
Legumbres, varias clases
Tomates en diversas formas
Espárragos
Sardinias, diversas preparaciones.
Canela en raja
Vinos tintos y dulces, españoles
Cognac Biscuit X, XX y XXX.
Cerveza Hanmonia, botella entera
Aceite superior
Agua de Janos
Pimienta picante y de olor.
Cominos y clavos de olor.
Alpiste para canarios
Cera de castilla
Mezclillas
Mantas
Mantadriles

Guitarras españolas
Corchos, distintos tamaños
Remos para embarcaciones
Romanas para mostrador
Estante en barras
Candeleros de hierro, latón y niquelados
Urnas para mostrador
Techo de hierro de 6 y 8 piés
Tornillo con arandelas para ídem
Jarcias, varios gruesos
Relojes despertadores
Filtros para café, niquelados
Coktaileras de cobre niquelado
Bandejas " " "
Azucareras " " "
Quinqués de latu 6 "
Faroles
Planchas para sastres y lavanderas
Molinos para café
Alambre con púas, para cercas
Minio rojo
Loza de china
Llantas y carizos
Cepillos para dientes, ropa, sombrero y calzado
Acordeones

Además de renovar constantemente el surtido, esta casa tiene siempre gran existencia de vinos, licores, conservas, cerveza, aguas minerales, ferretería, cristalería, papelería, quincallería y muchos otros artículos para la marina.

Pronto recibirá un surtido en casimires ingleses, driles blancos y de colores, alpacas y forros de seda, zarazas, pañuelos, merinos, encages, tiras bordadas, frazadas, camisas de seda, lino y algodón, calcetines, medias, corbatas y muchos otros artículos propios para caballeros, señoras y niños. También recibirá un completo surtido de objetos de mercería.

Paga los mejores precios por pieles de venado y plumas de garza.

Puntarenas, 5 de noviembre de 1900.

VENDO

Los materiales de una casa que mide veintiuna varas de largo por quince de ancho, doble cañon y toda la madera de cedro.

Puntarenas, 14 de Nov de 1900

L. Felix Bonilla

El Dr. Tamayo

Trasladó su residencia y consultorio al "Hotel McAdam, en el departamento que ocupó la familia Mc. Adam.

La California

El establecimiento que vende mas barato en Puntarenas ofrece al por mayor:

Caafin c/ 12-00 caja.

Arroz chino 4-50 paca.

Vinos tintos y

Jenerosos á 7-00 caja.

Cebollas á 15-qq.

El mejor vinagre de vino, fuerte y aromático. Se vende en **La California** á 25 cts. botella.

La California da mercadería, por toda clase de productos del país, ya sean pieles, hule, café, carey, arroz, maíz, frijoles, papas, cts.

Caafin, petróleo, gaz á 30 cts. botella se vende en **LA CALIFORNIA**.

La mejor cerveza nacional á 15 cts. botella se vende en **LA CALIFORNIA**.

El mejor tabaco se vende en **La California** a c/ 1-75 la libra y el mejor aceite de oliva á c/ 1. la botella.

AVISO

El famoso azúcar del Ingenio de Nicoya, se encuentra de venta en la Casa de Agencias de Felipe J. Alvarado & Ca. de Puntarenas.

PRECIOS

Azúcar de 1^a C/ 16 qq^a
" " 2^a " 14 "

Imprenta de El Pacífico